



CHOCÓ éTNICO

BOLETÍN VIRTUAL DEL FORO INTERÉTNICO SOLIDARIDAD CHOCÓ

Numero 35, 15 de junio de 2010

EDITORIAL

En el marco del conflicto armado que está viviendo el país, no solo las organizaciones étnicoterritoriales de las zonas rurales de las diferentes subregiones del Chocó están padeciendo sus rigores, las organizaciones sociales, urbanas, también están siendo víctimas de las secuelas del conflicto no solo armado sino también social.

Para realizar un análisis de contexto que nos permita conocer cuál es la lectura que cada una de estas organizaciones sociales que se encuentran en Quibdó, capital chocoana, frente a los diferentes temas resultantes de estos conflictos (Derechos Humanos, orden público, violencia sexual, violencia infantil, reclutamiento forzado, amenazas, maltrato físico y verbal entre otros), se hace necesario que se efectúen actividades conjuntas entre todos los actores que permitan dar cuenta de ellas y que proponer acciones vinculadas para fortalecer a cada una de estas organizaciones, brindándoles herramientas para que tengan una mayor capacidad de respuestas frente a cada uno de estos riesgos; en el marco de la Agenda Regional de Paz para el Chocó, adelantada por el foro, ya dimos el primer paso con la realización de un seminario urbano que nos permita realizar un mapa de riesgo para entender cuál es la dinámica del conflicto en la zona rural y cuál es la mejor forma de fortalecer a cada una de las organizaciones desde todos los sectores de la sociedad.

Por la Autonomía Territorial y el Etnodesarrollo de los Pueblos Negros, Indígenas y Mestizos
Foro Interétnico Solidaridad Chocó.

En esta edición:

- Seminario urbano
- Balance noveno encuentro Aciatico
- Derrumbe en Mungidó
- FISCH – ANH –Universidad Nacional.
- Aplazado diplomado en gestión pública
- Comunicado de la OREWA

Seminario urbano



Foto archivo FISCH

Los días 15 y 16 de junio de 2010 se estará realizando el seminario urbano

“Construyendo espacios de conciliación para la paz en Quibdó” con la participación de las organizaciones sociales y urbanas, entidades gubernamentales y no gubernamentales que trabajan en la zona urbana de Quibdó.

En el marco de la construcción de la Agenda Regional de Paz para el departamento del Chocó, impulsada por el Foro Interétnico Solidaridad Chocó, se realizara el seminario urbano denominado “Construyendo espacios de conciliación para la paz en Quibdó” con el que se pretende hacer un análisis del contexto, conocer la visión y lectura que tienen las organizaciones sociales y urbanas y las entidades gubernamentales como la Defensoría del Pueblo que hará un análisis de riesgo, y no gubernamentales como Agencias de Cooperación internacional que trabajan en el área urbana de Quibdó frente a Derechos Humanos, orden público, violencia sexual, violencia infantil, reclutamiento forzado, amenazas, maltrato físico y verbal entre otros; se intenta también construir una matriz de análisis de riesgo para Quibdó que permitan tener claridad sobre los riesgos, amenazas, vulnerabilidades y las capacidades o respuestas de las organizaciones sociales y urbanas de Quibdó.

Esta actividad tendrá lugar en la casa de encuentros Isaac Rodríguez ubicada en el barrio la Esmeralda en Quibdó a partir de las 8:00AM.

Balance encuentro aciatico



9no encuentro aciatico

Con total éxito se cumplió el noveno encuentro aciatico, en el que participaron más de 400 personas de las 9 zona de influencia de la COCOMACIA representando a los 124 Consejos Comunitarios Locales.



9no encuentro aciatico

Durante 3 días más de 400 personas asistieron al 9 encuentro aciático con el que el Consejo Comunitario Mayor de la Asociación Campesina del Alto Atrato, COCOMACIA, pretendía dar a conocer a los avances y logros que se tienen en cada una de sus áreas o componentes del plan de étnodesarrollo y analizar la situación minera que se vive en toda el área de influencia de la organización campesina, además de socializar la caracterización de las diferentes problemáticas que tiene en las mismas con relación al territorio, así como informar en que va cada proyecto que se viene ejecutando, los relacionamientos, las nuevas financiaciones y pedir facultades a la máxima autoridad de la organización para nuevas gestiones.

A continuación presentaremos la declaración que surgió al final del encuentro, en la que se recoge la voz de los asistentes frente a las propuestas de la organización, misma que no ha sufrido ninguna modificación:

**“DECLARACION DEL NOVENO
ENCUENTRO ACIATICO REALIZADO EN
LA COMUNIDAD DE BETE DEL 2 AL 6 DE
JUNIO DE 2010**

El Consejo Comunitario Mayor de la Asociación Campesina Integral del Atrato COCOMACIA, reunido en nuestro noveno encuentro ACIATICO el cual se realiza anualmente por mandato de nuestros estatutos, reglamento interno y lo contemplado en la Ley 70 de 1993 y el

Decreto 1745 de 1995 y después de 3 días de análisis organizativo da a conocer lo siguiente:

1. Constatamos que nuestro proceso organizativo cada vez se encuentra más fortalecido, nuestra capacidad de convocatoria comunitaria aumenta cada día, lo que ratifica el sentido de pertenencia y apropiación de las 124 comunidades por la organización.

2. Verificamos que las comunidades en medio del conflicto social y armado que se vive, ejercen su autonomía y legitiman a COCOMACIA, como la organización que las representa y a la que pertenecen.

3. La asamblea faculta a la Junta Directiva para regular, controlar y procurar la legalización de las actividades mineras y de aprovechamiento forestal en nuestra área de influencia.

4. Se reitera la Resolución 001 de protección integral del territorio emitida por la junta directiva y que le ordena a los Consejos Comunitarios Locales adelantar acciones tendientes a evitar actividades ilegales en el territorio.

Además de lo anterior se verifica lo siguiente:

a. Los actores armados legales e ilegales siguen haciendo presencia en el territorio y tratando de hacer control social y territorial.

b. Se establece que personas ajenas a las comunidades y en contra de la voluntad

organizativa vienen impulsando siembra de cultivos de uso ilícito.

c. Se verifica que personas ajenas a las comunidades con la complicidad de algunos miembros de estas, están realizando actividades mineras y forestales sin el cumplimiento de los requisitos legales en contra de las directrices y mandatos de la organización.

Teniendo en cuenta lo anterior reiteramos lo siguiente:

- No aceptamos la presencia de cultivos de uso ilícito en nuestro territorio.

- Rechazamos la explotación de recursos naturales de manera ilegal y exigimos a las autoridades competentes adelantar las acciones tendientes a evitar estas situaciones que van en detrimento del medio ambiente y la integridad territorial.

- Cualquier tipo de proyecto, programa o actividad debe pasar por el procedimiento del consentimiento previo, libre e informado o sea la consulta previa.

- Exigimos a los actores armados no intervenir en nuestro proceso organizativo y no hacer presencia en las comunidades.

- Convocamos a las instituciones gubernamentales que tienen competencia en la satisfacción de los derechos individuales y colectivos

adelantar las acciones tendientes a cumplir este fin y como organización aportaremos los elementos políticos, culturales, metodológicos y económicos que estén a nuestro alcance.

- -Agradecemos el apoyo de los organismos nacionales e internacionales que han sido y son solidarios con nuestro proceso y los instamos a no desfallecer en este propósito y cuenten que COCOMACIA cada día se consolida más y aportara a la transformación de los conflictos social y armado que vive el país.

Beté 5 de junio de 2010

CONSEJO COMUNITARIO MAYOR DE LA ASOCIACION CAMPESINA INTEGRAL DEL ATRATO- COCOMACIA”

S.O.S. POR LA VIDA

Comunicado de la OREWA



Foto archivo FISCH

La situación de las comunidades indígenas del departamento del Chocó es cada vez más preocupante, la presencia

de grupos armados en sus territorios, la falta de políticas públicas diferenciadas, la falta de respeto por su autoridad y cosmovisión, la estigmatización y ahora la muerte reiterada de sus niños por la no prestación oportuna de servicios de salud, sumado a la no presencia del estado colombiano tiene a estas comunidades sumidas en una total incertidumbre y pésima calidad de vida en la que se ven violentados todos los derechos que como seres humanos y como población étnica tienen.

En el bajo Baudó más de diez niños han muerto debido a una extraña epidemia; y aunque las organizaciones indígenas han denunciado en reiteradas ocasiones no han encontrado ninguna respuesta satisfactoria de las entidades encargadas de verla por el bienestar de sus comunidades.

Presentamos a continuación el último comunicado de la OREWA con el que buscan, una vez más, que la situación que viven los pequeños indígenas y las comunidades en general sean tenida en cuenta por la institucionalidad y cese de alguna manera la muerte de sus niños.

Este comunicado no ha sufrido cambio alguno.

“DE LOS NIÑOS INDÍGENAS EN EL DEPARTAMENTO DEL CHOCO

Con gran preocupación la Asociación de Cabildos Indígenas Embera, Wounnan, Katío, Chamí y Tule del Departamento

del Chocó, denuncia reiteradamente ante la opinión pública el aumento de muertes de niños indígenas en esta zona del país y la negligencia de las entidades estatales departamentales, de las autoridades en salud, quienes no han implementado la atención diferencial, oportuna y efectiva para prevenir y atender estas muertes sistemáticas y constantes de los niños indígenas, para cumplir con el deber con del Estado constitucional colombiano a proteger y garantizar la vida de los Pueblos Indígenas en el país

Estas muertes están asociadas a factores que se pueden prevenir y que deben atenderse, como lo es la desnutrición, la cual favorece y es un factor determinante en la aparición y el desarrollo de epidemias en la población infantil, siendo este el grupo poblacional más vulnerable y a quienes debe brindárseles una atención prioritaria y especial.

El suceso mas reciente se está viviendo en el Municipio de bajo Baudó, afectando comunidades como Buenavista, Puerto Piña, Pitalito, Chichiliano, Bajo Grande, Playa Linda, Guachal y Villa Nueva, entre otras, donde una extraña epidemia ha cobrado la vida de más de diez niños indígenas en el último mes, diez personas más

permanecen hospitalizadas y ciento cuarenta enfermas.

Las denuncias se han hecho de manera reiterada por parte de las Autoridades y organizaciones indígenas, incluso por parte del alcalde de la municipalidad, y no ha habido respuesta hasta el día de hoy de las autoridades estatales, violando el derecho a la vida de nuestros niños y de las comunidades indígenas, toda vez que la salud de los mismos, y en las circunstancias actuales, no da espera y continúan las muertes ante la dejadez institucional de la manera más dolosa, criminal e indolente.

Exigimos al Estado Colombiano, en especial al Departamento del Chocó, a las autoridades en salud y a CAPRECOM, que se tomen medidas y se emprenda acciones urgentes para atender esta grave situación y a salvaguardar la vida y la salud de los niños y miembros de nuestras comunidades indígenas del departamento.

El FISCH se une a este llamado de las organizaciones indígenas y exige a toda institución encargada de salvaguardar a esta población que brinden la debida atención para que estos casos no se sigan presentando, responsabilizamos al estado colombiano de cualquier otra muerte de los niños indígenas que se

presente por la no oportuna atención medica.

CONSEJO DE AUTORIDADES INDÍGENAS
JUNIO 5 DE 2010”

Derrumbe en Manguindó



Foto archivo OREWA

Nuevamente las comunidades de Manguindó sufren las inclemencias de los desastres naturales

El pasado sábado 5 de junio de 2010, en la noche, el rio Mojaudó fue taponado por un derrumbe que origino un fuerte aguacero que cayó sobre la comunidad de Munguidó, misma en la que el pasado 25 de marzo 2010, una avalancha sorprendió a los habitantes de la comunidad indígena del resguardo El Chorrito y a las comunidades afro descendientes ubicadas a orillas del rio y que dejo como resultado 2 muertos, 9 heridos y 3 desaparecidos todos de la etnia indígena; y un total de 3.309 personas afectada entre indígenas y afros.

Esta nueva situación no dejó víctimas humanas pero sí muchos daños en la comunidad que aún no se recupera en su totalidad del anterior fenómeno.

Desde el FISCH hacemos un llamado de alerta temprana a las instituciones encargadas para que se puedan evitar mayores inconvenientes debido a la temporada invernal.

Aplazado diplomado



Foto archivo FISCH

El diplomado en Gestión territorial sostenible pobreza y estado social de derecho dirigido a funcionarios públicos cambia de fecha.

En el marco de la estrategia de formación del Foro Interétnico Solidaridad Chocó, se viene adelantando una propuesta de diplomado con la que se pretende promover que la institucionalidad pública local, departamental y nacional acceda a un proceso de diálogo y formación especializada y de alta calidad frente a la

problemática territorial que abrirá espacios de interlocución, animará la aplicación de los mecanismos de participación social, facilitará el encuentro y coordinación entre los diferentes actores públicos para generar procesos de acercamiento entre la sociedad civil y la institucionalidad pública en la interlocución frente a la problemática territorial, el Etnodesarrollo y la Paz.

Este diplomado estaba programado para iniciar el día 28 de junio, ahora con el fin de que más funcionarios puedan participar, la fecha se cambia para el 2 de agosto; los interesados tienen plazo hasta el día 15 de julio para inscribirse, la primera sección del diplomado empieza el día 2 de agosto y se desarrollará de la siguiente manera: Istmina: 2 y 3, Quibdó: 4 y 5, Bahía Solano: 9 y 10 y Riosucio: 12 y 13.

El diplomado cuenta con el apoyo de Diakonia en alianza con el Foro Interétnico Solidaridad Chocó (FISCH) y la Universidad Nacional de Colombia. Adicionalmente se encuentran articulados a la alianza: Oxfam G.B.; Federación Luterana Mundial, CINEP, PCS, Plataforma Colombia de Derechos Humanos, Democracia y Desarrollo, y la Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos, lo que posibilita condiciones

favorables para su desarrollo y sostenibilidad, a la vez que se fortalecen sus espacios de coordinación e incidencia sobre la situación en el Chocó.

FISCH – ANH –Universidad Nacional



Reunión FISCH-UN-ANH

El FISCH, la Agencia Nacional de Hidrocarburos y la Universidad Nacional se reúnen con el fin de aclarar dudas frente a proyectos que se pretenden adelantar en el Chocó.

El pasado 1 de junio representantes de la ANH y la Universidad Nacional, se reunieron con el equipo del FISCH y representantes de la COCOMACIA, con el objetivo de socializar el proyecto PIISCO XII y aclarar ciertas dudas suscitadas a raíz del comunicado que el foro dio a conocer a la opinión pública el pasado 26 de marzo, en el cual expresábamos nuestra gran preocupación por la convocatoria que hacia la Universidad Nacional y la Agencia Nacional de Hidrocarburos, ANH, para realizar investigaciones en el Chocó específicamente en el Medio Atrato.

La reunión sirvió para que el proyecto se socializara, para recoger el punto de vista de las organizaciones pertenecientes al FISCH y sobre todo para dejar clara cuál era la posición de las mismas frente a este proyecto y dejar sobre la mesa algunos compromisos entre las tres partes dentro, de los que se destacan, definir temas de interés para investigar entre el foro y la Universidad Nacional, teniendo en cuenta que estos son socios en algunas iniciativas del FISCH, otro compromiso es la socialización que deben hacer del proyecto a los líderes comunitarios los días 13 y 14 de julio y de donde deben salir los parámetros para realizar una adecuada consulta previa con en las comunidades en donde se pretende adelantar el proyecto.

La presente publicación ha sido elaborada con la ayuda financiera de la Unión Europea y Diakonia, Aecid, Suippcol, CCFD, el contenido de la misma es responsabilidad del FISCH y en ningún caso debe considerarse que refleja los puntos de vista de las Unión Europea y otras agencias de cooperación.

Puede contactarnos www.fischoco.org --- forointeretnico@gmail.com